



## Consejo Económico y Social

Distr. general  
1 de diciembre de 2015  
Español  
Original: inglés

---

### Comisión de Desarrollo Social

54º período de sesiones

3 a 12 de febrero de 2016

**Seguimiento de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social y del vigésimo cuarto período extraordinario de sesiones de la Asamblea General: tema prioritario: replanteamiento y refuerzo del desarrollo social en el mundo contemporáneo**

### **Declaración presentada por la African Heritage Foundation Nigeria, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social\***

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

---

\* La presente declaración se publica sin revisión editorial.



## Declaración

El examen de los progresos logrados hasta el momento en desarrollo social y el replanteamiento de las diferentes formas de reforzarlo en el mundo contemporáneo es un avance oportuno y positivo.

Los actuales debates sobre el seguimiento y la implementación de la recién aprobada Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible ofrecen un espacio esencial para la reflexión sobre la futura configuración de la asistencia para el desarrollo, así como la oportunidad de replantear las dimensiones sociales del proceso de transformación necesario para lograr la sostenibilidad. Por consiguiente, el replanteamiento del desarrollo social conduce a la exploración de algunos de los desafíos de la erradicación de la pobreza. Este replanteamiento, en el contexto de la nueva agenda, reorientará muchas de las metas de los Objetivos de Desarrollo del Milenio para lograr una agenda de base amplia que pueda hacer realidad la erradicación de la pobreza y la senda del desarrollo sostenible.

Según la definición aportada por el Instituto de Investigaciones de las Naciones Unidas para el Desarrollo Social (UNRISD) en 2011, el desarrollo social debe verse como un proceso de cambio estructural y social a través del cual las personas y los grupos sociales logran mejoras en la esfera del bienestar compatibles con la justicia. A pesar de que en la Agenda 2030 se presta una mayor atención a las cuestiones sociales, en general, en los principales debates y procesos de toma de decisiones sobre políticas no se ha tenido en cuenta la dimensión estructural y social. Normalmente se considera que las cuestiones sociales son consecuencias problemáticas de otros cambios y que la política social es una parte residual de la concatenación de decisiones políticas. De hecho, se da respuesta a las consecuencias o externalidades sociales, ambientales y de cualquier otra índole de las políticas económicas centradas en el crecimiento a través de medidas de compensación, como la asistencia social o los procesos específicos de mitigación de la pobreza.

En realidad, en cuanto a la integración social de las instituciones económicas, en los debates sobre políticas, se siguieron relegando las cuestiones sociales y se crearon barreras disciplinarias entre los análisis de los sectores. Esto es especialmente evidente en el tratamiento de la familia, los ancianos, las personas con discapacidad física y los indigentes y en la falta de atención al trabajo asistencial no remunerado, ya que se hace caso omiso de las crisis de inestabilidad financiera y económica y de los niveles de desigualdad que generan inestabilidad social y que dificultan los procesos de desarrollo económico.

Por consiguiente, está claro que la transformación de la economía garantizará medios de vida, ingresos y bienestar adecuados para todos en un mundo cada vez más globalizado.

Los objetivos generales de esta labor son determinar la forma de abordar no solo los objetivos convencionales relacionados con la protección social y la formación de capital humano, sino también la justicia económica y de género, el aumento de las desigualdades, el empleo precario y el desarrollo no sostenible. Asimismo, es importante determinar otras formas de utilizar las políticas sociales para que, aparte de desempeñar su función de protección, contribuyan a la transformación y el desarrollo, ya que en la actualidad se reconoce ampliamente su aportación esencial al desarrollo. Tenemos que examinar si la economía social y solidaria puede ser un mecanismo clave a través del cual las personas que viven en

la pobreza consiguen un mayor control sobre los recursos y los procesos de adopción de decisiones.

Los objetivos del replanteamiento y el refuerzo del desarrollo social en el mundo contemporáneo son los siguientes:

- Garantizar que los avances en una esfera no se vean socavados por las consecuencias o los efectos que tengan lugar en otra esfera;
- Comprobar qué estrategias es necesario adoptar para controlar las desigualdades significativas que queden y que hayan dado lugar a la marginación de los grupos más vulnerables (sobre todo mujeres y niños) de la sociedad;
- Examinar qué posibilidades existen de situar a las personas en el centro del desarrollo y fomentar las inversiones y las políticas que satisfagan sus necesidades según las previsiones;
- Trabajar en la eliminación de las causas estructurales de la pobreza y promover el desarrollo integral de los pobres centrándonos en el enorme valor de la familia para la sociedad, que es donde todas las personas reciben su educación y formación esencial;
- Considerar los temas de estudio relacionados con la labor de la African Heritage Foundation Nigeria, que es una organización no gubernamental internacional que colabora con otras organizaciones internacionales.

La African Heritage Foundation Nigeria presta servicios de asistencia humanitaria y de beneficencia a las víctimas de la guerra y de los desastres naturales y causados por el hombre y, en particular, a los Estados, regiones y naciones que sufren, entre otras lacras, enfrentamientos fronterizos, conflictos y terrorismo.

La organización presta atención al bienestar de los más vulnerables, como las mujeres y los niños, ya que no se les suele tener en cuenta en aras de una mayor productividad, eficiencia y crecimiento económico. Aun cuando no se puedan aplicar las políticas y los programas universales a través de unos enfoques más específicos que respondan a las necesidades de la organización, adoptamos políticas sociales que promueven los valores fundamentales de la inclusión social, la justicia social y de género, la solidaridad, la equidad, el respeto de la naturaleza y los derechos humanos. Gracias a la posición de la organización en el desarrollo social, se esfuerza por coordinar, diseñar y poner en marcha intervenciones en diferentes ámbitos, aun cuando se tenga que enfrentar a desafíos complejos e interrelacionados. La organización promueve la integración social de los desplazados internos y los pobres. La African Heritage Foundation Nigeria proporcionó artículos de socorro a las víctimas del conflicto, los disturbios y los extremistas de Jos (norte de Nigeria), en 2010. La organización prestó servicios sociales a los orfanatos de Lagos (sur de Nigeria), en 2013, para atender a los niños afectados por la muerte de sus progenitores a causa del VIH/SIDA, los conflictos, los disturbios, los enfrentamientos fronterizos y otros problemas.

Visitamos periódicamente centros de indigentes, orfanatos, hogares para lactantes que no tienen madre y campamentos de refugiados.

Entre los desafíos pendientes cabe destacar los siguientes:

- Solo se podrán adoptar estrategias que proporcionen a la humanidad las mismas oportunidades de vivir con dignidad y en libertad colaborando con otras organizaciones de todo el mundo;
- La incapacidad de la African Heritage Foundation Nigeria de prestar suficiente atención a la relación existente entre el desarrollo y el medio ambiente a escala mundial;
- Los problemas relativos a la exclusión y la discriminación arraigada requieren la continua adopción de iniciativas en materia de políticas y la modificación de las normas y valores sociales;
- El aumento de la desigualdad económica y social que socava los esfuerzos de la organización a la hora de contribuir a la erradicación de la pobreza y que ha menoscabado las perspectivas de lograr procesos de desarrollo equitativo a largo plazo;
- La promoción de modalidades de consumo y producción sostenibles y la modificación de las prácticas insostenibles, así como la protección y la gestión de los recursos naturales en función de las agendas de desarrollo económico y social;
- El apoyo al desarrollo sostenible centrado en las personas, sin hacer distinción alguna, fomentando una mejor relación con los órganos y organismos de las Naciones Unidas y sus órganos subsidiarios;
- La vinculación del crecimiento económico, el bienestar de las personas, el empleo y los problemas ambientales, como el cambio climático, para permitir la transición a los empleos ecológicos;
- Es necesario examinar diferentes políticas sectoriales de forma simultánea y con un enfoque práctico. También hay que mantener el crecimiento del empleo no agrícola prestando mayor atención a la diversificación de la economía, en virtud de lo cual se podría generar empleo suficiente para la creciente población joven, así como prestar atención a las estrategias, la promoción y los vínculos políticos, en vez de al desarrollo de normativas que no resistirán el paso del tiempo;
- Es necesario reforzar el desarrollo y la integración social a fin de armonizar los grupos y establecer un enfoque específico con el objetivo más amplio de lograr una sociedad mejor para todos. Todo ello se puede conseguir fomentando la cohesión social, incluida en otras políticas.

Se confía en que la visión y los principios del desarrollo social contribuyan no solo a proteger a los grupos vulnerables, sino también a reducir la pobreza y las desigualdades, mejorar la productividad económica y crear sociedades cohesivas desde el punto de vista social en todo el mundo. Es necesario abordar los objetivos sociales y las dimensiones sociales de los objetivos económicos y ambientales para reforzar el desarrollo social y su vínculo con las otras dos dimensiones.

Hay que acometer el desarrollo social desde tres ángulos:

- Inversión, integración y vínculos.

Para lograr el desarrollo sostenible, en la alianza mundial para el desarrollo se tiene que promover el cambio conceptual hacia la coherencia de las políticas. Hay que ofrecer una base sólida para alcanzar el desarrollo social y económico. Se deben captar, analizar y abordar los contextos y las prioridades cambiantes del desarrollo social, como el aumento de la desigualdad, la injusticia, las amenazas ambientales, la integración económica y financiera a nivel mundial y la incertidumbre económica en las naciones del mundo. Los gobiernos deben velar por que el desarrollo económico vaya acompañado por el progreso social y el bienestar de las personas, a las que se debe apoyar mediante la aplicación de políticas sociales eficaces, así como por la protección ambiental. Para conseguir un resultado satisfactorio, se debe integrar el fomento de la cohesión social en los demás objetivos de las políticas. Finalmente, es importante invertir en la reunión de datos (especialmente, de datos desglosados) y desarrollar unos buenos indicadores.

Para reforzar el desarrollo social, los gobiernos y, en particular, la Comisión de Desarrollo Social tienen que fortalecer las dimensiones sociales del desarrollo sostenible y centrarse en objetivos sociales claros, así como en las dimensiones sociales de los objetivos económicos y ambientales. Por consiguiente, el desarrollo es la realización externa del potencial interno latente, teniendo en cuenta que a medida que surgen las aspiraciones, la naturaleza de las actitudes, valores, aptitudes e información de las personas afecta al nivel y el ritmo del desarrollo.

---